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HONORABLES CONCEJALES CON VOZ Y VOTO 

ASISTENTES A LA PLENARIA 

1. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN  

2. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO 

3. JAVIER AYALA MORENO 

4. LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ 

5. CARLOS ANDRÉS BARAJAS  HERREÑO 

6. JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ  

7. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA  

8. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA 

9. ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES  

10. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES  

11. LEONARDO MANCILLA ÁVILA 

12. NELSON MANTILLA BLANCO 

13. SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA  

14. ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN 

15. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS 

16. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS  

17. JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO  

18. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR 

19. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO 

 

 

SECRETARIO: Honorables Concejales, llamado a lista. 

Señor Presidente han contestado a lista 10 Honorables 

Concejales por lo tanto hay quórum decisorio. 

 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día, Señor 

Secretario. 

 

SECRETARIO: Orden del día. 
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PRIMERO: Llamado a lista y verificación del quórum.  

 

SEGUNDO: Consideración y aprobación del orden del día. 

 

TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga.  

 

CUARTO: Lectura y aprobación de actas.  

 

QUINTO: Informe de gestión año 2019 a cargo del Director 

General del Cuerpo Oficial de Bomberos de Bucaramanga, 

Doctor Diego Orlando Rodríguez Ortíz.  

 

SEXTO: Lectura de documentos y comunicaciones.  

 

SEPTIMO: Proposiciones y asuntos varios. 

 

Bucaramanga, domingo 19 de enero 2020, hora: 7 A.M.; 

Presidente, Jorge Humberto Rangel Buitrago; el Primer 

Vicepresidente, Nelson Mantilla Blanco; el Segundo 

Vicepresidente, Francisco Javier González Gamboa y el 

Secretario General, Henry López Beltrán. Señor 

Presidente ha sido leído el orden del día.  

 

PRESIDENTE: Se somete en consideración el orden del día. 

 

SECRETARIO: Señor Presidente ha sido aprobado el orden 

del día.  

 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día Secretario.  

 

SECRETARIO: TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

 

CUARTO: Lectura y aprobación de actas. No hay actas 

sobre la Mesa, Señor Presidente.  

 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden de día. 

 

SECRETARIO: QUINTO: Tema. Informe de Gestión, año 2019 a 

cargo del Director General del Cuerpo Oficial de 

Bomberos de Bucaramanga, Doctor Diego Orlando Rodríguez 

Ortíz.  

 

PRESIDENTE: Damos la bienvenida. Doctor Diego Orlando 

Rodríguez, le vamos a dar el uso de la palabra, y luego 
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procedemos a dar uso de la palabra a los Honorables 

Concejales. Bienvenido Doctor Diego. 

 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR DIEGO ORLANDO RODRÍGUEZ- 

DIRECTOR DEL CUERPO OFICIAL DE BOMBEROS DE BUCARAMGA: 

Muchas gracias Presidente y muy buenos días para todos, 

Honorables Concejales, Policía Nacional y demás público 

que nos acompaña hoy. Informe de Gestión de la vigencia 

2019, tengo dividida esta presentación primero en el 

cumplimiento del Plan de Desarrollo; segundo con las 

actividades misionales que tiene la entidad, y en el 

último punto hablaremos de uno de los puntos más 

críticos que tiene bomberos que es el pago de la demanda 

o el saneamiento fiscal por el cual está atravesando la 

entidad y el cual se destinaron los recursos para para 

esta vigencia. Primero: Cumplimiento del Plan de 

Desarrollo. Bomberos de Bucaramanga tiene tres líneas, 

hace parte dentro del Plan de Desarrollo de tres líneas 

estratégicas con tres indicadores; el primero es número 

de planes institucionales integrados y formulados e 

implementados en Bomberos de Bucaramanga, tenemos la 

meta de uno o teníamos, la meta de uno durante 

cuatrienio anterior; segundo, el número de estaciones 

fortalecidas en su capacidad operativa, 4 estaciones a 

fortalecer una para la vigencia 2019 y número de 

talleres realizados para la prevención del riesgo y el 

desastre; teníamos una meta de 72 durante el cuatrienio, 

durante el 2019, realizamos 24 para un cumplimiento 

total de 83, superamos la meta en las labores de 

prevención y atención del riesgo de desastre, iniciamos 

con número de planes institucionales y formulados. 

Bomberos de Bucaramanga tenía su tema de calidad, tenía 

su tema administrativo un poco atrasado, logramos sacar 

adelante los 12 planes que exige la norma, de estos 

planes se destaca el archivo, el plan institucional de 

capacitación, el PETI, el plan anticorrupción y atención 

al ciudadano, los planes correspondientes a seguridad y 

salud en el trabajo interno para Bomberos de 

Bucaramanga, el plan anual de vacantes, plan anual de 

adquisiciones; para lograr esto durante la vigencia del 

2019 realizamos dos  contratos o dos acciones que 

también desembocaron en contratos. La primera, fue la 

implementación del sistema información financiera de 

Bomberos de Bucaramanga. Bomberos tenía una licencia de 

uso de un sistema, el año pasado logramos que el código 
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fuente o el mismo sistema que maneja la alcaldía, se 

entregara a bomberos y éste ya se encuentra implementado 

y podemos trabajar en la misma sintonía junto a la 

Alcaldía de Bucaramanga; el segundo, acción contractual, 

para el cumplimiento de este indicador fue la 

realización o ya tenemos planteado la implementación del 

Modelo Integrado de Planeación y Gestión MIPG, para su 

desarrollo ya en el 2020, la primera es la etapa de plan 

de trabajo, cronograma y demás, y ya podemos empezar en 

este 2020 a laborar. Segundo indicador, estaciones de 

bomberos fortalecidas en su capacidad operativa, de aquí 

me permito recordar, Bomberos de Bucaramanga tiene 

cuatro estaciones: la estación central que se encuentra 

aquí cerca al Parque Romero, la estación Provenza, la 

estación Chimitá,  y o inaugurada o puesta en 

funcionamiento en agosto del 2018, la estación de 

Mutualidad; para el cumplimiento de este indicador la 

primera o una de las acciones más relevantes fue el 

mantenimiento de la sede Chimitá. Me permito si me 

permite, Presidente, mostrar un video sobre lo que se 

realizó en la estación. (Sistemas, sonido, [VIDEO]…) y 

aquí en las fotografías vemos cómo se encontraba antes, 

cómo se, cómo fue entregada, finalizada; segundo acción 

para el cumplimiento este indicador, fue la dotación de 

equipos de protección personal para la atención de 

incendios estructurales, se les entregó a las unidades 

operativas: cascos, botas, chaquetón, pantaloneta, 

guantes, monja y hood, para atender las emergencias que 

se presenten, relacionadas con incendios estructurales. 

¿Nos permiten pasar un video nuevamente? [VIDEO]… otra 

de las acciones que se realizaron en cumplimiento de 

este indicador fue con la adquisición de jaulas y 

lockers, donde el personal pueden guardar sus elementos 

sin que se lleguen a dañar, sin que se lleguen a afectar 

por las condiciones de guardado; estas jaulas y lockers 

llevaban más de 15 años que no se renovaban en Bomberos 

de Bucaramanga la cual fue una adquisición importante, 

manifestado por ellos mismos para la adquisición de 

estos elementos; otro punto para el cumplimiento es 

indicador y es que, ya me paso un poco hablar de la 

parte operativa, en Bucaramanga se presentan por el 

clima muchas emergencias relacionadas con abejas, 

demasiadas emergencias por las abejas que vienen, las 

viajeras solas que se las que se quedan acá 

estacionadas. Bomberos de Bucaramanga atiende estas 
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emergencias dándole cumplimiento a la normatividad, la 

cual consiste en simplemente reubicarlas, no hacerles 

daño; bomberos el año pasado para el tratamiento de 

estas emergencias, adquirió los equipos necesarios para 

hacer la captura de estas abejas y hacerle el posterior 

traslado o viaje hacia un hogar silvestre donde ellas 

pueden ya seguir con sus actividades; otra actividad fue 

la capacitación del cuerpo de bomberos durante la 

vigencia 2019, si ustedes recuerdan el 27 de junio del 

2019 se fue expedida la ley 1960, la cual ya nos 

permitió brindar una capacitación a todo el personal 

indistinto de su vinculación: provisional, de carrera 

administrativa, independiente la vinculación ya pudieron 

ser tenidos en cuenta para la capacitación y acá me 

permito ya mostrar el último video, [VIDEO]… Otra acción 

importante referente a la capacitación, fue la 

participación del cuerpo oficial de bomberos en curso de 

buceo con técnicas de rescate brindado por la Armada 

Nacional en la Escuela de Buceo Almirante Padilla en 

Cartagena; esta última actividad se logró junto a la 

Oficina de Gestión del Riesgo Departamental quien fue la 

que nos brindó el curso; nosotros enviamos las unidades 

con sus respectivos viáticos y comisión de servicios y 

lo correspondiente; número de talleres realizados para 

la prevención del riesgo y del desastre, primero, como 

lo he manifestado aquí ya en varias oportunidades 

Bomberos de Bucaramanga lo que busca es actuar en 

prevención, durante la última vigencia se lograron tener 

83 talleres a la comunidad, -el logro importante- bueno 

adicional a los talleres de los brigadistas  en cada 

comunidad también es el Programa Bomberitos, ya ustedes 

fueron testigos de este Programa Bomberitos, los cuales 

llegamos ya a la última vigencia a 271 niños del 

municipio de Bucaramanga en diferentes comunidades; eso 

creo que ya lo hemos vivido, lo hemos sido testigos aquí 

en este recinto la última intervención. Siguiendo con el 

informe, pasamos a las Actividades Misionales; empezamos 

con la actividad operaciones, que estaba dirigida por el 

capitán encargado William Javier Domínguez Serrano, las 

emergencias que mayor se presentaron durante la vigencia 

2019 como lo había dicho: control de avispas y abejas, 

está para un total de participación del 17% y se 

presentaron 343 incidentes o actividades donde fue 

requerido el Cuerpo Oficial de Bomberos de Bucaramanga; 

seguimos con la siguiente emergencia que más se presentó 
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en la ciudad, fueron los incendios forestales: 331 

incendios forestales; cabe mencionar que en estos 

incendios forestales se calcula también los incendios de 

los basureros en los diferentes barrios donde también le 

prenden candela a estos espacios y nos toca actuar como 

bomberos y, como tercera la actividad que mayor se 

presenta en el municipio es la labor preventiva que 

realizamos como el Cuerpo Oficial de Bomberos de 

Bucaramanga.  Estas tres primeras actividades suman el 

47% de las labores que prestó el servicio de Bomberos de 

Bucaramanga. El siguiente cuadro representa la atención 

por estación teniendo la mayor concentración en la 

Estación Central con un 39,06%, después le sigue la 

Estación de Mutualidad inaugurada en el 2018, la 21 con 

13 atendiendo el 24,17%; bueno, después viene la de 

Provenza que nos atiende todo el sur de Bucaramanga, 

después seguimos con Chimitá, importante recalcar que 

Chimitá y Mutualidad, son las dos estaciones que están 

disponibles para el sector Norte; en oportunidades 

enviamos una máquina bien sea de Chimitá o de 

Mutualidad, a estar estacionada en el sector Norte, por 

si se presenta alguna emergencia; la siguiente la Área 

de Prevención, está liderada por el capitán encargado 

Luis Francisco Fierro y esa es el área que se dedica la 

visita a las inspecciones, el área que se dedica a la 

visita de las edificaciones y el área que se dedica a 

emitir el concepto de viabilidad sobre si es o no es 

aceptado el uso en ese sitio. Durante este año se han 

realizado visitas especiales teniendo -en el informe lo 

pueden observar- que realizamos una campaña para las 

edificios o edificaciones antiguas, donde ya pues se 

construyeron con una norma diferente, pero la idea es 

llevar esta labor preventiva a estas edificaciones; la 

siguiente área es el área de capacitación y esa es el 

área que le entregamos capacitación a la comunidad; en 

el 2019 nos enfocamos exclusivamente en atender o 

capacitar las instituciones educativas, llegamos a un 

total de 36 instituciones educativas; estas 

capacitaciones toman alrededor entre tres, cuatro días, 

casi una semana, por lo tanto estuvimos capacitando 36 

semanas de las 52 del año; hicimos un trabajo fuerte con 

las instituciones educativas, le entregamos a los 

rectores, a las brigadas, a los docentes y a algunos 

estudiantes que participaban, la capacitación en 

atención de emergencias y realizamos capacitación en 
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simulacros de evacuación; adicional esta área durante la 

vigencia 2019, capacitamos a 3 centros vida: Centro de 

Vida Años Maravillosos, Centro de  Vida Norte y Centro 

de  Vida Álvarez, ya entramos, ya finalizamos la parte 

misional, entramos ya a la parte de Ejecución 

Presupuestal, lo quiero enfocar desde acá, lo que sigue 

en el informe. La Ejecución Presupuestal, Bomberos de 

Bucaramanga recibe o la fuente de financiación principal 

son los recursos de Industria y comercio: tributarios, 

no tributarios; depende de industria y comercio y son 

los recursos que transfiere el municipio de Bucaramanga 

por la sobretasa bomberil; cancelamos Industria y 

Comercio un 10% de sobretasa bomberil y es lo que nos 

llega a Bomberos de Bucaramanga; el presupuestado versus 

el ejecutado, tenemos una diferencia considerable: un 

20% en lo que presupuestamos por Industria y Comercio y 

se recauda apenas un 80%, pero eso ya son acciones que 

deben ir en conjunto con el municipio y la Secretaría de 

Hacienda, para poder llegar o aumentar este espacio de 

Industria y Comercio y aumentaría también la sobretasa 

bomberil; tercer punto, tenemos los recursos de capital, 

que ya son gestiones propias que realiza el cuerpo 

bomberos logramos un 102%; de aquí de recursos de 

capital, es importante mencionar que son los recursos 

que quedan de balance o el superávit fiscal del año 

anterior, el cual tuvo bomberos adicional de unos 

rendimientos financieros que tiene la entidad. En 

ejecución, gastos de personal o gastos de 

funcionamiento, tenemos que ha sido un 95,23% de 

ejecución, es con esto Bomberos de Bucaramanga cancela 

su personal operativo, los temas administrativos y las 

transferencias que está obligada a hacer y llegamos al 

punto donde nos queremos enfocar, en la ejecución por 

inversión de la vigencia del 2019; fue muy poca, fue el 

21,76%, pero la mejor inversión que realizamos en 

bomberos fue el saneamiento financiero; los recursos que 

no se ejecutaron en la vigencia anterior están como 

recursos de capital y serán, están integrados en el 

presupuesto del 2020 y serán utilizados para el pago de 

las demandas y el pago de los procesos que tenemos ya en 

curso, muchos de ellos -el principal- cerca de  

$3.800.000.000; ya estamos en etapa de conciliación 

contra la parte apoderada, contra los demandantes para 

poder sanear Bomberos de Bucaramanga. Bomberos requiere 

un saneamiento, requiere fuentes de financiación, 
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requiere fortalecer su capacidad operativa, pero debemos 

empezar por los recursos, ya esto lo estaremos 

trabajando en temas de Plan de Desarrollo con la 

administración central para traer la propuesta 

correspondiente. Muchas gracias.  

 

PRESIDENTE: Registramos la presencia de los Honorables 

Concejales Robin, Carlos Barajas, Antonio, Luisa, 

Javier, Marina y Tito tiene la palabra el concejal 

Antonio.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANSINO: 

Buenos días a todos los presentes, saludo especial al 

doctor Diego, a usted Presidente, pues ya en la reunión 

pasada, pues tuvimos la oportunidad todos los compañeros 

de reconocer la gestión que viene realizando el Cuerpo 

de Bomberos, la Dirección de Bomberos, yo quiero 

centrarme en una revisión que le hice a los Estados 

Financieros que usted nos presentó, que nos envió y muy 

puntualmente decirle que de la revisión que hice, los 

rubros del activo y el pasivo y el patrimonio de la 

institución específicamente el activo tuvo una 

disminución de $191’000.000 con respecto a la vigencia 

del 2018, una variación del 0.76, del pasivo tuvo un 

incremento de $1.172.000.000 con respecto al registrado 

en el 2018, con una variación del 6.99%, y el patrimonio 

igualmente ha sufrido una disminución con respecto al 

dato registrado en el 2018, de $1.363.000.000; me 

gustaría pues que nos explicara ¿por qué este 

comportamiento?, también veo con preocupación en el 

saneamiento Financiero, unas demandas que están 

registradas en contra de la institución y voy a leer 

textualmente un párrafo que dice: por razones 

desconocidas para este despacho, el área administrativa 

y financiera de Bomberos de Bucaramanga entre paréntesis 

dice jefe de personal, dio una interpretación errónea a 

los fallos judiciales y procedió a la aplicación de un 

factor salarial de 240 para el reconocimiento y pago de 

horas extras y demás emolumentos, el factor correcto era 

190, pero nunca se le dio aplicación, y leyendo la 

trazabilidad de las demandas que tiene la institución 

eso le vale a los ciudadanos de Bucaramanga el pago de 
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los impuestos que hacen pagar 3700 millones de pesos; en 

eso se van los pagos que hacen los ciudadanos en 

Impuesto Predial, Industria y Comercio; entonces, 

sabemos que esta demanda va a continuar hacia mediados 

de marzo no?, según lo que dice el informe, -la 

liquidación sí-, la reliquidación para determinar en 

cuánto queda, aplicándole  el factor correcto; de manera 

pues, que sí me inquieta Señor Director  estas 

equivocaciones, me gustaría de verdad saber ¿cómo se 

llama ese jefe de personal? ¿cómo es?, ¿cómo se llama?, 

quisiera conocer, ¿quién es? ¿qué va a pasar con  él?, 

¿si está o no está en la institución?, porque aquí se 

genera un daño fiscal para la institución cierto? 

También quisiera preguntarle, que en el mes de 

diciembre, pasando por la institución, allá por el 

Parque Romero, vi que los funcionarios de la institución 

estaban en las afueras con unas pancartas, haciendo 

arengas sobre específicamente, sobre los temas de 

contratación que se presenta corrupción en la 

institución, yo pienso que este es un inconformismo de 

los funcionarios, cuando ellos se atreven a salir a la 

calle a protestar, es porque algo está pasando al 

interior de la institución, quisiera que nos dijera aquí 

a la Corporación ¿cómo están las relaciones con el 

cuerpo de bomberos, con el sindicato de la institución?, 

si son ciertas estas afirmaciones de actuaciones de 

corrupción al interior de la institución, Gracias Señor 

Presidente, Gracias Doctor Diego por las respuestas que 

nos pueda dar. 

 

PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal Antonio, tiene la 

palabra el Honorable Concejal Carlos Barajas.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Presidente muy buenos días, Buenos días a los compañeros 

al Doctor Diego, aquí a los demás que nos acompañan hoy 

en el recinto. Presidente, llama la atención leer uno 

este informe y excúseme que sea tan repetitivo en algo, 

es que a veces pareciera que se viene a la Corporación 

únicamente como por salir del paso, por decir ya salí de 
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esto, yo sí, a mí me faltó mucho por alimentar de este 

informe, falta muchas cosas aquí por leer en este 

informe de lo que es bomberos, Doctor Diego, digamos que 

aquí en este informe se lee lo bonito de bomberos; yo sí 

quiero, me llama la atención que un cuerpo de bomberos, 

el Cuero de Bomberos de Bucaramanga, contrate 8 

abogados, hay 8 abogados contratados en bomberos y con 8 

abogados, me sumo a la aclaración que hace el concejal 

Antonio, ¿cómo no advierten esa locura jurídica o ese 

adefesio jurídico que hicieron en bomberos en el trámite 

de la demanda? y yo sí quisiera saber ¿cuáles son las 

acciones de repetición que usted ha iniciado contra 

quienes cometieron ese error?, porque es que aquí no se 

está comprometiendo $500000; aquí se está -de hecho el 

pago esa demanda deja tambaleando bomberos-,  deja a 

bomberos muy mal parado financieramente y conozco el 

tema la demanda, no por este informe, porque aquí está 

muy, muy por, eso es un brochazo de un mal pintor, 

conozco el tema de la demanda porque llamé a indagar qué 

pasaba con la demanda y de hecho me llama mucho la 

atención esa situación Doctor Diego y a mí sí me 

gustaría saber usted como Director de Bomberos ¿qué 

acciones ha hecho contra quienes cometieron ese error?, 

y yo voy a hilar muy delgado y lo voy a hacer a título 

de  especulación; pareciera que es hubiera sido como 

premeditado, pareciera no, no lo estoy afirmando, pero 

ahí pareciera que hubiera una premeditación en esa 

situación;  son situaciones que usted con un cuerpo de 

abogados, de 8 abogados, donde tiene una firma de 

abogados, una firma se la leo, usted tiene a Quintero & 

Quintero Asesores S.A.S. y además de eso tiene 7 

personas naturales trabajando para bomberos; son 8 

abogados que se presume que si están allá es porque son 

prominentes y es lo primero que deben advertirle porque 

usted se rodea de muchos abogados y deben estar atentos 

a eso; los vehículos que tiene bomberos, Doctor Diego no 

son los vehículos que usted encuentra por ahí en la 

calle recogiendo chatarra, son vehículos especializados, 

de hecho de marcas muy técnicas, y a mí también me llama 

la atención que a la hora de hacer las licitaciones, que 

tampoco está aquí, me tocó meterme a la página a buscar, 

se contratan con talleres particulares; de hecho aquí en 
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este informe, por ejemplo nos hubiera gustado saber la 

cifra de cada… - pero igual eso está en el SECOP-, pero 

por ejemplo, se contrata con talleres particulares y no 

sé cuáles sean los estándares de los pliegos de esos 

contratos para hacerle mantenimiento a esa clase de 

vehículos de marcas que para su mantenimiento deben 

llevarse a casas motrices, no al taller del barrio, no 

estoy desacreditando los mecánicos de mi ciudad porque 

de hecho hay muy buenos, pero creo que esos vehículos no 

deben ser llevados al taller del barrio; hay que hacer 

una un mantenimiento especializado porque ponemos en 

riesgo una inversión muy alta que hace el municipio en 

la compra de esos vehículos, puestos en manos de 

mecánicos que a lo mejor no tengan la preparación, y sí 

me gustaría saber ¿cuáles son los estándares de calidad 

para usted sacar un pliego, una licitación para el 

mantenimiento de estos vehículos que obviamente deben 

tener todo el cuidado y  todo el mantenimiento técnico; 

hay vehículos como el vehículo escalera, está 

presentando unas fallas; yo si quiero solicitarle haga 

efectiva las pólizas de garantía, no les dé miedo hacer 

eso, son ocho abogados que usted tiene allá, póngalos a 

trabajar y y haga que esas pólizas de garantía se hagan 

efectivas porque desafortunadamente, ojalá no ocurra, 

pero tenemos un suceso y el vehículo escalera está 

fallando y resulta que es que aquí no hay quien lo 

arregle, entonces toca hacer efectiva una póliza de 

garantía, que de hecho está vigente y podemos hacer 

efectiva esa póliza; yo sí y sin desconocer su labor y 

sin desconocer la labor del cuerpo de bomberos, sí 

quiero pedirle Doctor Diego que le pongamos ojo al tema 

la demanda y me sumo a lo de Antonio, concejal Antonio 

en el tema de eso, pero aquí ya hay un fallo judicial y 

ya hay unas instancias no sé si ya esté en término de 

cosa juzgada, pero sí hay que detectar unos responsables 

de cuáles son los errores que se cometieron alrededor de 

esos pagos y por favor pongámosle la atención al tema 

las licitaciones y doctor Diego miremos a ver si se 

necesita tanto abogado en bomberos, échele ojo a eso por 

favor.  Gracias.  
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PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal tiene la palabra 

el Honorable Concejal Francisco.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA: 

Buenos días Presidente, buenos días a todos los 

compañeros, a la Policía Nacional y al Doctor Diego y a 

las demás personas que nos acompañan hoy domingo. Doctor 

Diego, tengo dos inquietudes puntuales una es: ¿cómo 

estamos en Bucaramanga con relación a la habilitación 

normativa que Ustedes deben verificar todos los años de 

centros comerciales?, ¿están cumpliendo ellos?, 

especialmente con el sistema hidráulico, con el tema de 

las presiones, que ellos deben mantener y lo mismo las 

nuevas edificaciones con las normativas que hoy les 

exigen a todos cumplir con el sistema contra incendios; 

asimismo, tengo otra inquietud que nos preocupa hoy a 

todos y me imagino que es uno de los problemas que usted 

hoy pues debe preocuparle más y hacia un futuro y es el 

tema de la del ausentismo laboral de la entidad, he 

escuchado mucho de eso, he escuchado adicional que 

tenemos pues el Cuerpo de Bomberos en una edad ya todos, 

todos no, una gran cantidad próximos a su retiro, ¿cómo 

vamos a afrontar eso en el mediano y largo plazo?, 

porque obviamente esta es una entidad que requiere de un 

personal que esté calificado y en cualquier momento 

listo a atender las emergencias; esas eran las dos 

inquietudes. Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal Francisco. 

Tiene la palabra Honorable Concejal Marina.  

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN: 

Buenos días compañeros, hoy me toca hablar un poquito 

menos porque se me afectó un poquito la garganta, pero 

bueno yo también quisiera hacer las siguientes 

precisiones doctor Diego, primero me parece que para el 

ejercicio que hace el Concejo del control político y 

particularmente me uno a la posición de mi compañero 

Antonio Sanabria, considero que los Estados Financieros 
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de la institución en razón a algunos comportamientos muy 

atípicos en los gastos, en la disminución del 

patrimonio, es que si miramos la disminución del 

patrimonio, es de un 30% y eso es una cifra que en 

nuestro ejercicio debemos revisar ¿por qué y cuáles 

fueron las razones por las cuales se dio esa disminución 

patrimonial?, adicional a eso también en el Estado de 

Resultados, primero quiero llamar la atención sobre que 

nosotros requerimos unos Estados Financieros más 

establecidos desde el punto de vista de la norma es 

decir, mucho más específicos para un análisis más 

profundo; creo que el tema de las notas es importante 

poder tener las notas, no las tenemos y ya teniendo las 

notas, pues incluso podríamos llegar a resolver 

preguntas ya que no tendríamos que hacerlas en la 

plenaria, pero particularmente, por ejemplo en el tema 

de gastos de personal yo veo un incremento de la 

vigencia del 18 al 19 del 76%, específicamente en gastos 

de personal diversos, entonces como hay varias preguntas 

yo, ¿cuál es la recomendación que quiero hacer que me 

parece que es pertinente para una institución tan 

importante? y es, si es posible que se nos haga llegar 

los Estados Financieros con sus notas para poderlos 

analizar y podría ser concejal Fernando Castañeda, si lo 

hacemos internamente en la Comisión para poder revisar 

ese tema, porque sí es preocupante tanto las tanto lo 

que cita el concejal Barajas como lo que menciona el 

concejal Antonio Sanabria, para revisar también ¿qué ha 

pasado con esos temas de personal? no?, esa es mi 

inquietud. Gracias Señor Presidente.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal Marina y 

va a hacer la intervención el Honorable Concejal tiene 

la palabra concejal Luis Ávila.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTEBLANCO: 

Muchas gracias Señor Presidente, muy buenos días para 

todos mis Compañeros, la Mesa Directiva, a los 

presentes, la Fuerza Pública, y bueno Doctor Diego, mis 

compañeros han hablado ya en la parte financiera y es 
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algo y es un tema muy importante y como lo mencionan 

ellos pues es necesario que nos envíe los informes para 

hacer el análisis correspondiente, pero yo quiero irme 

hacia una parte un poco más funcional de lo que realizan 

los bomberos y todo, y estamos viviendo ahorita una 

situación que es la ola de calor; ayer tuvimos una 

temperatura aproximada de 35, 36 grados centígrados y se 

está presupuestando para esta semana más de llegar a los 

40; sabemos de que hay muchos sectores de la ciudad 

donde el agua escasea y que es una necesidad de tener el 

agua para nosotros, ¿qué acciones de contingencia se van 

a tomar para esta época? porque se prevé que 

aproximadamente va a ser hasta mediados de abril que va 

a estar esta oleada de calor y sobre todo hacer esas 

prevenciones también a nivel de los incendios forestales 

porque estamos propensos a eso ahorita, en estos 

momentos, y ¿qué podemos hacer nosotros en el día a día, 

también ustedes los bomberos hacia la comunidad el 

diario vivir en los diferentes parques y todo para poder 

dar una capacitación o algo, para poder soportar esta 

esta situación que estamos viviendo en estos momentos?, 

porque realmente esta oleada de calor está demasiado 

fuerte y sé que hay muchas personas que están sufriendo, 

incluso también nuestros, nuestros visitantes llamémoslo 

así, venezolanos también ellos, también están viviendo 

su caos en estos momentos con esta oleada de calor; 

entonces es quisiera saber eso ¿qué pueden llegar a 

hacer los bomberos para colaborar con esta parte social 

que necesitamos en nuestra ciudad?.  Muchas gracias. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: 

Bueno, Buenos días para todos, buenos días para mis 

compañeros, buenos días para el Doctor Diego, buenos 

días a la Fuerza Pública. Doctor Diego, sólo dos 

inquietudes, una: hay una problemática bien llámese en 

verano, invierno; una problemática que se está dando en 

la escarpa que comunica a Girón; constantemente los 

están llamando y me atrevo a decir porque, pues para 

ninguno es un secreto que hay personas detrás de los 

incendios que están habiendo en esta escarpa; yo 

quisiera saber, ustedes de alguna manera ¿han informado 
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a la policía de estos constantes incendios que están 

habiendo?, porque sé de personas o he escuchado -porque 

no me atrevo a asegurar hasta que-, que queman muchas de 

las basuras en este sector quisiera saber y pedir el 

favor que usted le haga un informe a la policía para que 

le hagan seguimiento a estas personas, porque es que ahí 

las mismas personas de estos barrios han informado a las 

autoridades y sigue pasando lo mismo o sea no han tomado 

acciones y ustedes son los que les toca así como hice 

venir a apagar este incendio cada vez que a estas 

personas les da por quemar la basura y en estos 

sectores; entonces le agradecería que tuviera en cuenta 

esto porque el día de mañana se nos puede salir de las 

manos porque ahí hay mucha materia vegetal, mucho 

residuo, botan basura constantemente entonces en 

cualquier momento eso se puede salir de control; 

entonces le agradezco por favor le informe a las 

autoridades lo que está pasando con esta escarpa de este 

lado; cada vez como dices estamos perdiendo parte 

vegetal y esto es debido a la mala como dicen -las 

temporadas de calor ni nada de eso-, sino es a la misma, 

a la misma gente que no tiene de alguna manera 

consideración con eso y como no lo vemos, no se ha 

podido identificar o individualizar y la policía tampoco 

ha podido de alguna manera pues van a seguir acabando 

con esto, entonces le pido ese grandísimo favor y 

segundo pues para lo que hemos escuchado de la 

intervención de los Honorables Concejales sería bueno 

Doctor Diego que usted nos entregara en un cuadro 

detallado la ejecución de recursos por modalidad, 

hablemos de la contratación directa, saber en qué se han 

gastado estos 1332 millones y lo mismo con los procesos 

de selección abreviada, los de mínima cuantía para que 

los Honorables Concejales tengan más detallado esta 

información.  Muchas gracias Doctor Diego por todo lo 

que está haciendo y sabemos que es duro el trabajo en 

esta temporada seca. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal tiene la 

palabra el Honorable Concejal “Chumi” Castañeda. 
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INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA: Muchas 

gracias Presidente. Un abrazo, un saludo especial para 

los Honorables Concejales, para los ciudadanos 

presentes, para la Policía Nacional, muchas gracias por 

la compañía y para el Director, el Doctor Diego y su 

equipo de bomberos. Muy breve, quisiera primero que todo 

pues saludarlo, hay cosas muy importantes que hay que 

reconocerle a bomberos; un  trabajo importante a favor 

de la ciudad, pero hay unas inquietudes que sí nos 

gustaría muchísimo conocer, y es el tema de los de los 

sindicatos; quisiera preguntarle Doctor Diego ¿en qué 

estado están las mesas de concertación con los 

sindicatos?, ¿qué temas están sobre la mesa? y conocer 

de usted ¿qué garantías de ley se le están dando a los 

miembros del sindicato?, lo digo porque hay un, hay unos 

comentarios por parte de los integrantes del sindicato 

que vale la pena ventilar en esta Corporación y es muy 

importante que la ciudad lo sepa, merecen todo nuestro 

respeto, lástima que, yo fui quien solicitó en la pasada 

sesión Presidente, que se le diera el uso de la palabra 

a los integrantes o los representantes del sindicato, 

pues la verdad es que no los veo, pero sí habría sido 

muy interesante escucharlos, este es un Concejo abierto, 

un Concejo respetuoso y yo quiero dejar en el acta que 

soy defensor de los sindicatos; porque son personas que 

han venido luchando por sus derechos y en muchas 

ocasiones se les persigue, se les atropella y me 

preocupa que haya muy malos comentarios Doctor Diego de 

su señoría por parte del sindicato de bomberos y eso sí 

es muy importante conocerlo; así es de que reitero 

quiero saber ¿cómo están las mesas de concertación con 

ellos?, ¿cuáles son los temas que están ahí? y ¿qué 

garantías tienen los integrantes del sindicato de 

bomberos para poder avanzar?, solicitando finalmente 

Presidente que le podemos en los próximos días voy a 

presentar una proposición para poderlos invitar y 

escucharlos también a ellos aquí en esta Corporación. 

Muchas gracias, Presidente muy amable.  
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PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal, tiene la 

palabra Honorable Concejal Danovis. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. WILSON DANOVIS: Bueno me sorprende 

con Chumi estamos teniendo muchos puntos en común, 

referente al tema del sindicato, a mí también me 

sorprendió que no estuvieran aquí, por eso me comuniqué 

con ellos, ya vienen para acá, ya vienen para acá para 

que también nos den de pronto el otro punto de vista. Yo 

creo que es muy importante aquí en este recinto de la 

democracia, escucharlos, saber qué piensan ellos y bueno 

Doctor Diego, muy buena la gestión que ha hecho hasta el 

momento con el equipo de bomberos le felicito por eso, 

pero Bomberos tiene que ser la insignia y la cara 

visible, más que Bucaramanga como venía comentando la 

otra vez estamos en zona de riesgo y tiembla todos los 

días, entonces prepararnos y desde los colegios también 

es muy importante esa pedagogía y esos talleres; yo creo 

que articular el trabajo con la Secretaría de Educación 

podría ser de vital importancia para desde ahí, desde 

los niños ser esos gestores de la de la de la prevención 

de desastres naturales;  bueno, este era el aporte que 

quería hacer, entonces quedo a la espera de que el 

sindicato pues en pocos minutos se acerque y dé su 

informe también.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal Danovis, 

vamos a darle la palabra al Doctor Diego, para que nos 

responda a las inquietudes que han preguntado, que han 

sido muy precisas, entonces se pueden contestar de 

manera puntual.  

 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR DIEGO ORLANDO RODRÍGUEZ DIRECTOR 

DEL CUERPO OFICIAL DE BOMBEROS DE BUCARAMANGA:  Buen día 

para todos nuevamente, dando respuesta, voy a coger los 

apuntes que logré tomar de cada uno y  voy a intentar 

dar la respuesta, igual me comprometo entregarles una 

respuesta por escrito por si queda algún punto o algún 

tema que no podamos resolverlo en este momento. Primero 
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respecto a los estados financieros comentaba el concejal 

Antonio sobre la disminución del activo, el aumento del 

pasivo, la disminución del patrimonio. Bomberos está 

pasando por un tema de saneamiento, esto ya va también 

con el tema de la demanda que comentaba mismo concejal o 

también el concejal Barajas sobre las demandas que está 

cancelando Bomberos, es cierto, una demanda de 3800 

millones de pesos, fue una demanda presentada en el año 

2014 con efectos retroactivos del 2010, o sea, son 9 

años de nómina que nos toca resolver a Bomberos de 

Bucaramanga; esos son temas y es un tema y aquí ya está 

Fabio y Néstor que lo hemos conversado y hemos dialogado 

con ellos, el tema de cancelar esta demanda porque si no 

se incrementa y es una bola de nieve que va a dejar muy 

mal parado a Bomberos financieramente, como decían los 

concejales, lo que tenemos es que resolver, por eso en 

el 2019 la inversión, no se dejó de hacer inversión, se 

hizo una inversión que garantizó algunos mínimos para el 

Cuerpo Oficial de Bomberos, pero se destinaron los 

recursos para que en el 2020; primero, se empiece a 

pagar como corresponde, como dice la ley al factor 190 

no como, y en el informe lo expresa, que por razones 

desconocidas en el 2010, 2014 siguieron pagando o 

empezaron a pagar al factor 240, eso es lo que estamos 

corrigiendo y eso es lo que queremos sacar adelante y 

eso lo que hemos trabajado con el mismo personal 

operativo; vamos a sacar Bomberos adelante, se hizo una 

ejecución mínima en el 2019, se dejaron los recursos; en 

mayo del 2019 fue cuando volvió el proceso a 

Bucaramanga; se encontraba en el Consejo de Estado si no 

estoy mal desde el 2015; volvió a Bucaramanga en mayo 

del 2019; nos sentamos con el apoderado, con los 

miembros de las personas o las personas demandantes, 

llegamos a un acuerdo de una posible conciliación o una 

conciliación que estamos tramitando como lo dice en el 

mismo informe, estamos liquidando para presentarle la 

propuesta a la parte apoderada y llegar a una 

conciliación que le permita ahorrar a Bomberos muchos 

costos; pero esto es una demanda que viene desde abril 

del 2010 y es una demanda por 3800 millones de pesos que 

estamos intentando resolver y que vamos a resolver, que 

es lo más seguro, aquí en compañía con el mismo 
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sindicato, con el mismo apoderado y con el mismo equipo 

de trabajo; vamos a resolver, dejamos los recursos para 

pagar, donde no hubiésemos dejado los recursos de 

Industria y Comercio es cerca de 12000 millones de 

pesos; en gastos de funcionamiento son 11500 millones de 

pesos, estoy hablando de un ejemplo, por un año, sin 

haber dejado recursos Bomberos no tendría para cancelar 

la demanda; dejamos los recursos, los destinamos por 

recursos de capital, los inyectamos al presupuesto el 

2020 y ahí lograremos cancelar todos las demandas que 

podamos resolver; las acciones de repetición se tendrán 

en cuenta cuando ya tengamos un fallo o tengamos alguna 

algún punto de partida para poder repetir contra esas 

personas; el año pasado, tendríamos que revisar con 

muchísimo gusto los temas de estados financieros y de 

las notas a los estados financieros serán allegadas, sí 

me gustaría que, no sé si fuese de manera correo 

electrónico o algo, es un paquete bastante extenso para 

entregar 21 fotocopias, pero a nivel de estados 

financieros puedo decirles Concejales: el año pasado 

este mismo problema del factor 240 o factor 190, fue 

resuelto durante 3 años para un grupo de 17 personas, 

venimos saneando la entidad, hay una acotación y me 

permito aquí decirla, sé que no tiene digamos algún 

compromiso con los demás temas, yo llegué en julio del 

2018 y desde ahí estamos empezando a sanear la entidad; 

eso es lo que estamos haciendo, en 2019 saneamos o 

dejamos a 17 personas conciliadas con el factor 190, 

240; estamos haciendo el trámite para conciliar a las 66 

personas que hacen falta y quedar conciliados con ellos; 

adicional el año pasado, se garantizaron los recursos 

para que a partir del primero de enero del 2020 se pague 

al factor 190 y no  sigamos cometiendo el mismo error 

que de forma inexplicable en ese informe mencionamos, 

que no sabemos por qué siguieron pagando el factor 240. 

Eso es lo que estamos haciendo, eso fue lo que se hizo 

el año pasado; la cantidad de abogados pues no recuerdo 

que sean 8 de pronto han habido cambios durante el año 

por eso se presentan algunos variaciones u otros 

nombres, pero también estamos y la idea es resolver eso, 

resolver Bomberos, darle el apalancamiento; primero, 

sanearlo financieramente y desde el 2020 buscar el 
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apalancamiento financiero para que se mantenga el Cuerpo 

de Bomberos Oficial de Bucaramanga; eso es uno de los 

puntos de concejal Antonio, la disminución del activo, 

aumento de pasivo, definición de patrimonio, estamos 

resolviendo o saneando la entidad, el saneamiento 

financiero, demanda factor 190, 240. Bueno creo que ya 

para más profundidad podemos revisar la ficha técnica, 

pero se ve, a nivel de resumen, Bomberos demandó en 2014 

efecto retroactivo del 2010; en 2015 sale una sentencia 

unificada, han habido más de 80 pronunciamientos por…, 

en conciliación sobre el factor 190 donde nos da a 

nosotros la seguridad jurídica sobre el pago al sistema 

de turno de 190 por eso estamos conciliando, en el 2014; 

en el 2010 se ganó una demanda siguieron pagando al 240; 

en el 2014 se presentó otra demanda, efecto retroactivo 

del 2010 al 2018 seguíamos pagando con factor 240, ya en 

el 2020 con las apropiaciones presupuestales destinadas 

empezaremos a pagar al 190 y sanear esta demanda que 

viene ya desde hace 9 años. Comentaba el Concejal 

Barajas sobre el mantenimiento de los vehículos, 

talleres particulares, no al taller de barrio; 

importante!, estos vehículos multimarcas, nos tocaría o 

bueno y se ha hecho el intento de contratar con las 

casas matriz o con los mismos concesionarios que 

realizan la negociación de los vehículos, el 

mantenimiento, pero ya queda un poco…, bueno, es un poco 

que…, estas personas participen en licitación pública; 

por eso buscamos un taller multimarcas que nos pueda 

atender toda la demanda de estos vehículos y no sea 

taller por taller; vehículo escalera, el tema de las 

pólizas de garantías, revisaré; tuve conocimiento que 

esta semana la máquina escalera funcionó y solamente 

tiene es un tema por aseguradora, por un daño que tuvo 

durante una emergencia. Concejal Francisco comentaba 

cómo estamos en centros comerciales y el ausentismo 

laboral; en centros comerciales, cuando recibimos las 

edificaciones, el equipo de prevención, liderado por el 

capitán Luis Francisco Fierro hace la revisión de las 

bombas, el sistema contra incendio y el cumplimiento de 

la norma, ya posterior a eso se hacen son simplemente o 

en ocasiones visitas para revisar el estado de este 

sistema o esta bomba contra incendio pero, sí Bomberos 
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de  Bucaramanga actúa antes de que el centro comercial 

se ponga en funcionamiento; el ausentismo laboral, sí 

Señor es un tema que tenemos en Bomberos, ausentismo 

laboral por muchas o múltiples razones a nivel de que se 

están manejando desde seguridad y salud en el trabajo, 

no puedo exponer las razones ni puedo entrar a detalle 

el tema del ausentismo laboral pero si es un tema que se 

está trabajando desde la Dirección de Bomberos de 

Bucaramanga. La Concejal Marina, -eres tú?, tú me 

preguntabas, los estados financieros más profundos y las 

notas a los estados financieros, con muchísimo gusto lo 

que sí le solicito es que de pronto me regalen un correo 

electrónico, una página, algo donde los pueda -ahora 

paso y me lo das-; gastos de personal diversos, ahí 

tenemos que revisar el tema las demandas que conciliamos 

durante la vigencia del 2018, fue un grupo de 17 

personas, faltan 66 para conciliar y seguir adelante; 

las notas al Concejal Luis Ávila, comentaba sobre las 

notas a los estados financieros creo que ya la 

respondimos; el tema de la ola de calor, cierto, vamos 

hasta mediados de abril con un calor intenso. Bomberos 

de Bucaramanga y de paso le contesto al Concejal Robin, 

nosotros no somos autoridad, nosotros no podemos llegar 

a judicializar a alguien o llegar a hacer alguna labor, 

es más, en muchas oportunidades la policía nos llama, 

hay un incendio forestal en tal lugar, claro los 

incendios forestales, el 99% los incendios forestales 

son causados por la mano de las personas, sólo con botar 

una colilla, botar una botella, con botar basura, muchos 

prenden candela en estos sectores para poder limpiar de 

maleza y después llegar a ocupar esos terrenos. 

Entonces, nosotros no somos autoridad, atendemos el 

incidente y es más se lo entregamos, casi que si hay 

manos criminales o hay sospechas de algo irregular, 

entregamos a la misma policía; la misma policía es la 

que también nos llama a atender estas emergencias. La 

ola de calor hasta mediados de abril manifiesta el 

IDEAM, finales de marzo a mediados de abril estaremos 

atentos, estamos pendientes a incendios forestales, que 

también es de reconocer que Bucaramanga tiene un clima 

muy variado, el 31 de diciembre tuvimos día de lluvia 

completo, que fue…, bueno, que tuvo sus complicaciones; 
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la escasez de agua en los sectores, ya estos son temas 

que se trabajan en conjunto con el Acueducto 

Metropolitano de Bucaramanga, el acueducto nos autoriza 

un viaje de agua, nosotros si tenemos los recursos, si 

tenemos la maquinaria y estamos, digamos con un tiempo 

suficiente para poder atender, nosotros acudimos al 

lugar y atendemos la situación; el concejal Robin 

manifestaba incendios forestales en Girón, por toda esa 

escarpa tenemos la estación de Provenza que atiende esa 

situación. Antier tuvimos un incendio pero igualmente 

fue controlado, fue por la vía a Girón de una máquina 

por toda la autopista, otra máquina por la parte del 

colegio para evitar que pasara a sector residencial y se 

logró atender sin mayor contratiempos; de ahí es un 

punto, es un llamado también a la policía, pasando por 

el mismo sector uno ve de personas que ingresan a 

consumir las diferentes sustancias y es posible que el 

incendio, que los incendios se produzcan porque dejan 

una colilla, una chispa o algún elemento que pueda 

encender la llama; el cuadro de recursos de ejecución 

por modalidad con muchísimo gusto será entregado; 

Concejal Chumi Castañeda, perdón temas de sindicato, me 

comenta sobre la mesa de concertación y qué está sobre 

la mesa; el año pasado empezamos la negociación con el 

sindicato, el sindicato nos radicó un pliego, la 

Dirección de Bomberos expuso, comunicó quiénes iban a 

ser los negociadores, pero por razones que manifestó el 

sindicato, fue retirado ese pliego. Estamos abiertos a 

nuevas, a nuevos pliegos, nuevas negociaciones y nuevas 

mesas de concertación, acá está Fabio y Néstor que son 

conscientes de que en cualquier momento nos sentamos a 

hablar, esta es una  dirección abierta a los comentarios 

o a los aportes que desde el sindicato se realicen; me 

comentaba sobre las garantías que se le han dado los 

miembros del sindicato, creo que tienen todas las 

garantías concejal, no hay persecución laboral, no 

tenemos absolutamente nada, ni tenemos radicadas en 

contra de eso; es más, el mismo sindicato, hemos 

trabajado, hemos llegado a puntos de que el sindicato 

hace la ficha técnica de los uniformes, el sindicato 

está pendiente de las compras, el sindicato supervisa 

algunos contratos, el sindicato hace parte de los 
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pliegos y de las fichas técnicas que se realizan en 

Bomberos de Bucaramanga para el tema de contratación; 

recuerdo el año pasado no sé Néstor si me puede ayudar 

la dotación ¿qué más fue supervisado por ustedes?: las 

jaulas, los lockers, fue supervisado, fue hecha la ficha 

técnica por ellos, y fue supervisado por ellos; ellos 

presentan una ficha técnica, es revisada por la 

dirección y su equipo de trabajo, se revisan algunos 

puntos, se llegan en común y sale el proceso contractual 

y ellos mismos son los que supervisan y se encargan de 

que el contratista cumpla con lo que con lo requerido y 

se entrega a satisfacción todos los elementos que se 

compran por parte de ellos; o sea el sindicato también 

tiene una participación, bueno puede sonar feo eso de 

participación pero hace parte activa de las acciones que 

se realizan desde la Dirección de Bomberos de 

Bucaramanga, de los malos comentarios y demás ahí 

tenemos que entrar a revisar para que podamos 

solucionarlos, por ahora creo que no hay más.  

 

PRESIDENTE: Gracias Doctor Diego, tiene la palabra 

Honorable Concejal Chumi Castañeda. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: 

Gracias Presidente. Aprovechando que hicimos la 

invitación para escuchar los amigos de Bomberos, del 

sindicato, pues yo quiero proponerle a la plenaria que 

declaremos sesión informal, para invitar a Fabio Larrota 

a este recinto y podamos escucharlo; yo creo que, qué 

bonito Concejal Danovis, poder encontrar estos espacios, 

porque es a través de estos espacios es que se genera la 

paz de este país, que se dialogue, que se escuche, y que 

importante escuchar a estos amigos del sindicato y por 

eso hoy es el día para que podamos decantar tantas dudas 

y tantas cosas que se escuchan por parte de estos 

amigos, así es de que solicito Presidente que declaremos 

sesión informal para invitar a Fabio Larrota, Presidente 

del Sindicato de Bomberos, Presidente.  
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PRESIDENTE: Vamos a declarar un receso de 2 minutos. 

 

SECRETARIO: Honorable Concejales, llamado a lista, Señor 

Presidente, han contestado a lista 17 Honorables 

Concejales, por lo tanto el quórum decisorio. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Señor Secretario, sometemos a 

consideración declarar sesión informal.  

 

SECRETARIO: Ha sido aprobada Señor Presidente la 

declaración informal.  

 

PRESIDENTE: Damos la palabra a Fabio Larrota, Presidente 

del Sindicato. Fabio tiene 10 minutos para hacer el uso 

de la palabra, una vez terminado, levanto la sesión 

informal para que todos podamos intervenir y quede en el 

acta, tiene la palabra.  

 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR FABIO LARROTA PRESIDENTE DEL 

SINDICADO DE BOMBEROS BUCARAMANGA: Primero que todo, muy 

buenos días Honorables Concejales, de verdad darles las 

gracias por permitirme la participación, y de verdad que 

creo que esta es la cuarta, quinta vez que estoy aquí en 

el Concejo, defendiendo los intereses no de el personal, 

no de propiamente el Presidente del Sindicato, he estado 

aquí defendiendo la institución como tal y 

principalmente a la comunidad que al fin y al cabo es la 

que la que tenemos que responder. Mi nombre es Fabio 

Larrota 26 años, para 27 años en la institución de 

Bomberos de Bucaramanga; también pertenezco y soy 

miembro de la Federación a nivel Nacional de los 

Bomberos Oficiales, de verdad que cuando les digo que 

estuve hace, en la vigencia pasada, aquí defendiendo los 

intereses de la institución, porque si bien sabemos, 

nosotros dependemos del 10% de industria y comercio; los 

comerciantes son los que nos aportan, son los que nos 

sostienen, los que nos mantienen, nosotros debemos a los 

comerciantes, al que tiene su pequeña, mediana y gran 

industria, empresa; aún así atendemos a toda clase, a 

toda la comunidad; nosotros velamos por la vida y los 

bienes de la comunidad, ¿por qué les digo que estuve 

aquí en vigencia pasada? Yo fuí uno de los abanderados, 

si no estoy mal, en que la vigencia pasada se iba a 

comprar un lote por 1.750 millones de pesos en la zona 
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norte, yo vine y lo denuncie aquí en el Concejo, ya 

estaba listo todo, pero se coló la información y lo 

denuncié aquí en el Concejo; un lote que estaba a 

orillas del río, n llenaba los requisitos del POT, lo 

denuncié, un lote que no valía 100.000.000 de pesos, 

este lote estaba para hacer el negocio en 1.750.000.000 

descaradamente no?, así como el lote, las carpas que 

costaron 500.000.000 de pesos, también lo denunciamos, 

en el momento en que llegaron las carpas a la 

institución, hace dos, casi 3 años, yo lo denuncié 

también porque eran unas carpas que habían costado 

500.000.000 de pesos y ahí están botadas todavía en el 

parqueadero; hay líos jurídicos con eso y Bomberos va a 

tener que pagar por eso porque, porque fue un 

procedimiento mal hecho, una compra mal hecha, lo mismo 

que el lote también tiene una demanda; y si no le 

ponemos cuidado a estas demandas, Bomberos va a tener 

que pagar muchos, pero muchos millones de pesos, no tan 

sólo por esta y por muchas demandas, por muchas cosas 

que se han hecho mal en la institución; los contratos 

que se han hecho contrato realidad, contratan a una 

persona y no saben hacer los contratos y hacen contratos 

realidad, trabajan y a los 6 meses vienen a pedir 50, 60 

millones de pesos y Bomberos tiene que pagarlos, esa es 

la realidad de Bomberos de Bucaramanga; siempre he 

defendido la institución y su buen funcionamiento porque 

al fin y al cabo, Bomberos de Bucaramanga me ha dado 

todo a mí, a mi vida, a mi comunidad, me hice viejo en 

Bomberos de Bucaramanga de verdad que sí, me hice viejo 

ya y le agradezco a Bomberos de Bucaramanga y le 

agradezco a la comunidad; soy un agradecido primero que 

todo de Dios y de la comunidad, de verdad que para eso 

estamos, yo sí quisiera empezar, yo escuchaba el informe 

de la vez pasada y de verdad que créanme una cosa, como 

lo dijo  un señor concejal, dijo esto no es capacitación 

esto es un informe y la verdad no estamos para dar 

capacitación, me perdonan la palabra, aquí estamos para 

rendir informe de nuestra gestión: el director como 

responsable y nosotros como miembros activos de la línea 

de fuego Bomberos de Bucaramanga; nosotros respondemos, 

así como nosotros respondemos, nombran a un director que 

no he llamado me perdona Señor Director, no he llamado 

Comandante como lo llaman, porque para ser comandante 

hay que hacer una carrera bomberil de más de 25 años,  

es un director que es el que ejecuta el gasto, no gasta 
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la plata, invierte, compra; nosotros como decía el Señor 

Director, nosotros hemos estado siempre prestos a esto, 

a velar porque se compren los mejores equipos, porque se 

compren las mejores herramientas ¿para qué? al fin y al 

cabo es para atender a la comunidad, porque en un cuerpo 

de bomberos, es complementario: equipo y personal; el 

personal debe estar bien entrenado, bien capacitado, el 

personal; y el equipo necesitamos pues, efectivamente 

buenas máquinas, buenos equipos, eso es complemento, 

esto es un complemento; yo hoy si quisiera decirle al 

Doctor Diego y él preguntaba, él decía de que, pues de 

que estamos dialogando, estamos…, yo le decía nuestro 

diálogo se acabó en el mes de diciembre y nosotros 

entramos en una cuestión que llamamos el mitin; el mitin 

es una protesta pacífica que hacemos, por no estar de 

acuerdo con las políticas de la institución y aún 

seguimos en asamblea permanente porque la verdad, la 

verdad, yo se lo decía a los señores concejales la vez 

pasada, les decía yo no veo dolientes en Bomberos de 

Bucaramanga, de verdad que no, no veo dolientes en el 

Concejo, no veo dolientes, al señor alcalde le dije, al 

señor alcalde cuando en ese tiempo, el Doctor Rodolfo le 

pedí muchas veces que me escuchara, que me atendiera, 

porque no somos un sindicato acaba empresas, somos un 

sindicato que vela por el presupuesto, yo siempre le he 

dicho al Señor Director, yo sí quisiera que si tenemos 

algo extra legal o ilegal: quítennoslo, páguennoslo lo 

de ley; la demanda que él habla es una demanda que hace 

muchos años está debido a la negligencia de muchos 

directores no se ha cumplido; en este momento queremos 

allegar a una a una conciliación, la estamos pidiendo a 

gritos, pero también le decimos si nos están dando algo 

de más por favor quítenlo, no queremos que nos paguen 

nada de lo que esté fuera de la ley; nosotros sabemos 

porque al fin y al cabo nosotros cuidamos la empresa y 

dependemos de la empresa; por eso es que somos, yo soy 

realista, yo le decía, en la antigua administración, yo 

no veo ni lógica, ni ética, ni estética, de verdad, y 

hoy doy la cara aquí, y como yo se lo dije y se lo dicho 

al Señor Director: al fin y al cabo me queda muy poquito 

tiempo para irme pensionado, pero quiero salir por la 

puerta grande, dejando una empresa fortalecida, dejando 

una empresa que sea orgullo de los bumangueses, que sea 

una empresa de verdad. Miren Señores Concejales, con el 

presupuesto que nosotros tenemos, era para que fuésemos 
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no el primero, pero si estar dentro de los cinco cuerpos 

oficiales de bomberos del país; yo que me la paso en 

Bogotá he ido hasta, he tenido la oportunidad de ir al 

Congreso de la República porque las leyes de la de la de 

la función pública, de la de la carrera bomberil, todo 

eso, nosotros estamos allá pendientes, y yo voy 

constantemente a Bogotá, a Barranquilla, a Medellín; 

cuerpos oficiales de verdad que son orgullo, son orgullo 

de mostrar, no es que nosotros seamos los peores, pero 

sí deberíamos estar mucho mejor; Ustedes hablaban de una 

construcción de la estación del Norte, yo lo he venido 

pidiendo a gritos hace 10 años, porque yo soy respondón, 

acabo de salir de turno, soy línea de fuego, yo no soy 

de esos presidentes de sindicato que pide fuero sindical 

para mamarle gallo al trabajo, soy de las mejores 

unidades; me he ganado un respeto pero con mi trabajo; 

entonces yo he ido al norte, este que dice a los 

incendios grandes de  estos ranchitos que hay, cuando 

llega el bombero está el incendio totalmente declarado, 

¿por qué?, porque no hay vías, las vías están 

congestionadas, llegamos y ya me dicen: a Dios  gracias 

lo logramos controlar, sacar cilindro, eso es, eso es un 

caos total; pero yo he sido uno de los principales 

voceros para que se construya la estación del Norte, 

pero una estación del Norte bien, bien jalada, bien 

hechecita, una escuela que tenga donde capacitar 

nuestros bomberos: sea estación y sea escuela bomberil, 

para nosotros mismos, para reentrenarnos; es hora 

Señores Concejales, es hora de que ustedes marquen una 

huella en el municipio, sean ustedes Señores Concejales 

que le lleven a esa comunidad del Norte que es una 

comunidad tan vulnerable, le lleven la estación del 

Norte;  hace 70 años se fundó bomberos, eran los mismos 

70 bomberos que hay en la actualidad, bomberos de la 

ciudad ha crecido muchísimo, no hay personal, personal 

incapacitado, restringido, de vacaciones; en el momento 

hay 15 unidades para atender la ciudad de Bucaramanga 15 

- 16 unidades. Yo le pregunto y me he dado pues el honor 

de estar en ciudades como Nueva York, y ser invitado e 

ir a las estaciones, y ver en el turno más de 8.000 

bomberos, 15.000 bomberos, eso es, eso es una 

berraquera, eso es, yo quisiera que aquí no se nombraran 

20.000 ni 15.000; yo si quisiera que hiciéramos la 

tabla, una tabla equivalente para nombrar esos bomberos; 

que Bomberos de Bucaramanga, mínimo debería tener unos 
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180 bomberos, mínimo; mínimo 180, 5 o 6 estaciones; creo 

que el tiempo muy corto para, para contarles la verdad y 

la realidad Bomberos de Bucaramanga, de verdad que 

hablamos lo de capacitación, mire en capacitación y yo 

le decía al Señor Director, yo entiendo Doctor Diego que 

yo le decía usted como dice el refrán: perro viejo late 

echao; a mí estás estos años que he entregado a la 

institución, me ha enseñado mucho, pero mucho de 

bomberos, porque amo mi institución me ha enseñado 

mucho, y de verdad que el Doctor Diego tiene un año en 

la institución y yo creo que el error más grande que se 

ha cometido es pensar, no en la comunidad sino pensar 

tener el pensamiento muy mínimo de lo que se debe ser 

una institución como Bomberos de Bucaramanga, siendo la 

institución del municipio creo que la más importante, me 

perdonan pero creo que es la institución porque como les 

dije: salvamos vidas y bienes. Creo que es una 

institución supremamente importante, a  estas alturas 

deberíamos tener los mejores vehículos, yo escuchado 

hablar sobre sobre los talleres y todo eso, mire 

Bomberos de Bucaramanga sí es cierto tenemos una 

maquinaria que no es tan obsoleta, no es tan vieja, pero 

yo le hago esta pregunta ¿dónde está el mantenimiento 

preventivo de esta maquinaria?, un mantenimiento 

preventivo, esperamos que una bomba de mil millones de 

pesos de 800, 500 millones de pesos se dañe y saque la 

mano para para arreglarla; los vehículos de bomberos 

deben ser los mejores vehículos, porque están 

disponibles las 24 horas para poder responder; yo sí 

quisiera que ustedes Señores Concejales pidieran un 

historial, de todo, la cuestión de la maquinaria, la 

hoja de vida de cada maquinaria, eso con respecto a la 

maquinaria; Doctor Diego, porque le decía que que uno, 

que cuando uno viene a un Concejo hay que decirles y 

hablar con la verdad no importa, no importa lo que pase, 

porque al fin y al cabo vuelvo y le digo estamos 

defendiendo aquí unos intereses y yo defiendo los 

intereses de la comunidad, mire vinieron a dar informe 

aquí que Bomberos de Bucaramanga había comprado tres 

máquinas de ataque rápido y una máquina escalera en la 

vigencia pasada; la máquina escalera la compraron porque 

ya venía mucho tiempo atrás ese proyecto, porque tenían 

que hacer el negocio y era una necesidad para la ciudad 

debido a su crecimiento en edificios, en edificaciones; 

estas tales máquinas de ataque rápido esa es mentira, 
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mentira, máquinas de ataque rápido no existen.   (Suena 

la alarma ) 
 
 

PRESIDENTE:  Fabio, dos minuticos más para que termine, 

para que concluya. 

 

CONTINÚA LA INTERVENCIÓN DEL SR. FABIO LARROTA- 

PRESIDENTE DEL SINDICATO DE BOMBEROS DE BUCARAMANGA: 

…Máquinas de ataque rápido, no existen, son máquinas 

tres máquinas que llegaron a la Institución, son 

máquinas de transportar esas Nissan.  Entonces cuando 

venimos a dar uniforme aquí, queremos decir la verdad de 

lo que está sucediendo; respecto a la capacitación, la 

capacitación: aprendimos a correr antes que gatear; 

mandamos a hacer el año pasado tres cursos a los 

compañeros bomberos que llevan cuatro años y medio, que 

son los más nuevos, los mandamos a hacer curso de 

búsqueda y rescate, sin todavía haber hecho bombero 1 y 

bombero 2; a mí me parece que es la falta de 

planificación y de planeación para esto, habiendo plata 

porque Bomberos de Bucaramanga cuenta con un presupuesto 

para capacitación casi 400 millones de pesos; tenemos la 

nevera llena y nos estamos muriendo de hambre, esa es la 

realidad; quisiera llevar a mis bomberos Doctor Diego, 

no llevarlos a la Mesa de los Santos a capacitarse, 

llevar a los compañeros cómo hacen los compañeros de los 

demás cuerpos de bomberos del país, llevarlos y 

capacitarlos profesionalmente, a los muchachos que están 

ingresando llevarlos a Cali, a la academia que tenemos, 

muy buena, pero progresivamente, y llevar a los 

compañeros que ya tienen más de 10 años, llevarlos a 

Estados Unidos, a Londres para que se capaciten; con 

respecto a la negociación que hablaba el Doctor, la 

negociación sí nos retiramos de la negociación pasada, 

porque a mí me parece injusto que contraten un pull de 

abogados o tres abogados, o una firma abogados por 24 

millones de pesos para hacer una negociación teniendo un 

personal jurídico en Bomberos de Bucaramanga, que ya lo 

habíamos hecho; a mí me parece injusto y por eso nos 

retiramos de la mesa y no negociamos y si este año va a 

ser así, también nos retiramos de la mesa, seguimos en 

esto y decirle al Concejo que nosotros seguimos en pie 

de lucha por nuestra institución, a mí…, yo le dicho al 

Director, si me tiene que costar el puesto, lo pongo a 

consideración, lo pongo a consideración y lo he puesto a 
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consideración,  ya veremos jurídicamente qué es lo que 

pasa, pero si me toca defender la institución como lo 

hago, lo hago; pero yo sí quisiera que los Señores 

Concejales que esta no sea la que la primera, ni la 

última vez.  Mire, hoy había reunión y de verdad no me 

habían dicho nada, no me han dicho, ni me invitan para… 

(no se entiende el audio), y que lo que estoy diciendo 

perdón hoy, lo  puedo ratificar y muchas cosas más, 

lástima que el tiempo sea tan corto, yo quisiera como 

dijo el Director invitarlos a que pasen un día en 

Bomberos de Bucaramanga, pero un día y le dicho al Señor 

Alcalde que yo lo estoy pidiendo a gritos, de hecho y le 

digo al Presidente del Concejo Honorable, que por favor 

vaya y despache de allá de Bomberos de Bucaramanga, por 

favor vayan, el sindicato no tiene miedo de que vayan y 

despachen, ojalá ustedes vayan y despachen de allá y se 

darán de cuenta pues de lo que realmente lo que sucede 

en la institución, muchas gracias, espero que esta no 

sea la última vez y me den la gran oportunidad de venir 

más actualizado porque he pedido siete derechos de 

petición para estar y darles a cada uno cada uno de la 

información que  verdaderamente necesitan conocer. 

Muchas gracias Señores Concejales, muy amables. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias a usted Fabio, vamos a 

levantar la sesión informal y por favor quedamos a la 

espera de la proposición que va pasar el Honorable 

Concejal Chumi Castañeda, para darle más debate a este 

tema pues esto no está en el orden de día. Voy a dar de 

manera muy cortica, cuatro minutos máximo al Doctor 

Diego para que haga el uso de la palabra y procedemos a 

continuar en el orden del día. Pues se somete a 

consideración levantar la sesión informal. 

 

SECRETARIO: Ha sido aprobada Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Doctor Diego, tiene la palabra cuatro 

minutos máximo y continuamos con el orden del día.  

 

INTERVENCIÓN DEL DR. DIEGO ORLANDO RODRÍGUEZ DIRECTOR 

DEL CUERPO OFICIAL DE BOMBEROS DE BUCARAMANGA: Gracias 

Señor Presidente, bueno escuchamos la intervención de 

Fabio en algunos puntos, Presidente del Sindicato Fabio 

tenemos puntos iguales, tenemos muchas cosas en común, 

Bomberos, es cierto está pasando por dos procesos el de 
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carpas y el del lote donde estamos defendiendo la 

entidad de algunas malas actuaciones que tuvieron en su 

momento, estos procesos sí no estoy mal, Fabio, fueron 

en 2017 y a inicios del 2018; entonces estamos en la 

tarea de responder estos, estos procesos, esta semana 

tuvimos ya Tribunal de Arbitramento con el contrato de 

carpas y el de lotes estamos a la espera, bueno no 

estamos a la espera, estamos trabajando en ello y 

estamos a punto de buscar o buscando la solución para 

que no se afecte Bomberos de Bucaramanga; lo que 

respecta Fabio de otros puntos de aumentar la planta, de 

la estación en el norte, este es el cuatrenio para 

levantar Bomberos, lo primero es buscar una fuente de 

financiación que nos permita hacer eso; actualmente 

Industria y Comercio nos da casi que al ras con los 

gastos de funcionamiento, que tenemos a hoy del 

personal, de la maquinaria, de las estaciones, tenemos 

que buscar la forma para darle más recursos al cuerpo 

bomberos y fortalecerlo, tanto en unidades como en la 

maquinaria y en las estaciones y no sólo la estación 

Norte, también necesitamos una estación Oriental, que 

nos permita atender las emergencias y reducir los 

tiempos de respuesta ante las emergencias; de los 

contratos realidad y los demás procesos en el informe 

viene detallado de cada uno de los procesos que cursan 

contra Bomberos de Bucaramanga y que estamos en la tarea 

de sanearlos y buscar la mejor solución para ellos; le 

comentaba Fabio sobre la conciliación, la conciliación 

efectivamente el sindicato en diciembre, pues no, no nos 

volvimos a reunir, pero sí hemos conversado con algunos 

miembros del sindicato sobre la liquidación y lo que se 

está realizando, para una vez la tengamos, presentemos 

la propuesta de conciliación al apoderado del sindicato 

y llegar a una conciliación que determine los mejores 

precios y los mejores beneficios para, para Bomberos de 

Bucaramanga, sin afectar los derechos laborales que 

tengan el personal operativo y eso es lo que hemos 

venido haciendo: respetando los derechos, respetando las 

asignaciones de horas extras, de los turnos, del 190, 

que es el que estamos realizando y que vamos a empezar a 

ejecutar en el 2020 y esa es la idea de llegar al feliz 

término. No recuerdo que más, de la maquinaria, 

maquinaria efectivamente el concejal Carlos Barajas, 

mencionó un contrato del mantenimiento preventivo y 

correctivo que se realizó en el 2019, es un contrato que 
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se ejecutó y se logró pues, la maquinaria está 

funcionando y está o bueno  la mayoría de maquinaria fue 

intervenida por este taller. Muchas gracias.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias. Tiene la palabra el 

Honorable concejal Chumi Castañeda.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: 

Gracias Presidente, yo quiero agradecerle a Fabio, yo 

creo que estamos en una nueva Bucaramanga, fue la 

decisión de la gente el 27 de octubre, hay una 

renovación y esa renovación tiene que ser una realidad 

para los ciudadanos y por eso a mí me alegra mucho la 

disposición del Director, de Diego y la vehemencia con 

que Fabio hace unas denuncias muy graves, muy pero muy 

graves, que tienen que tener una claridad para los 

ciudadanos, Presidente; aquí estamos hablando de dineros 

públicos y esas son situaciones que se tienen que 

aclarar y vamos a estar muy pendientes Doctor Diego y 

Fabio desde este Concejo para que se aclaren esas 

situaciones que hoy han sido denunciadas por usted; 

pedirle Fabio que usted por favor nos haga un informe 

por escrito de todo lo que nos dijo y todo lo que le 

faltó, para entregárselo a cada uno de los concejales, 

de los 19 y podamos establecer una mesa de análisis, 

podamos establecer una hoja de ruta para que 

efectivamente haya claridad sobre lo que se ha dicho 

aquí; es el control político nuestra facultad principal 

y a eso no nos vamos a apartar, no vamos a renunciar a 

esa facultad que tenemos, de eso tienen que tener 

seguridad todos los ciudadanos, de que esa facultad es 

innegociable; el control político, vigilar los dineros 

de la ciudad y por supuesto qué bonito hoy Concejal 

Danovis que este Concejo encuentre esos puntos de 

diálogo para que este recinto sea para eso, para que 

todos los actores y todos y todas las personas puedan 

tener la posibilidad de expresarse; lástima que el 

tiempo como lo decía Fabio es tan corto, pero por eso le 

pido el informe por escrito para que a espacio usted nos 

pueda detallar más situaciones; así es de que 

Presidente, gracias, también le quiero agradecer por su 

disposición. Presidente del Concejo, Doctor Rangel, 
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siempre estuvo atento, Fabio a que nosotros pudiésemos 

invitarlos y escucharlos, porque de eso se trata. Así es 

de que, muchas gracias Presidente y bueno seguiremos 

avanzando y en espera de su informe para poder seguir 

trabajando sobre el tema. Muchas gracias.  

 

INTERVENCIÓN DEL DR. DIEGO ORLANDO RODRÍGUEZ DIRECTOR 

DEL CUERPO OFICIAL DE BOMBEROS DE BUCARAMANGA:  Me faltó 

un comentario. 

 

PRESIDENTE: Un momentico Doctor. Me pidieron la palabra. 

Tiene la palabra Honorable Concejal Cristian, seguido 

Honorable Concejal Antonio.  

 

INTERVENCIÓN DE EL H.C. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

Presidente el mismo sentido, ante esta plenaria hay unas 

denuncias de corrupción, una presunta corrupción por lo 

tanto les solicito que el Acta de la presente se remita 

a los organismos de control para saber si ya hay una 

investigación disciplinaria o la apertura a una 

indagación preliminar respecto a los hechos denunciados 

sobre las carpas y sobre el lote y pues todo lo que dijo 

aquí con el compañero del sindicato Fabio y que se dé 

ese informe de todo lo que el sindicato ha previsto o ha 

encontrado de las falencias que tenga la administración, 

es muy importante las denuncias, tener muy presente que 

se remitan a los organismos de control competente estas 

denuncias que viene haciendo pues el sindicato y en el 

sentido también de decirle al Ingeniero Diego sobre el 

tema de los incendios forestales, hay que salirle a las 

redes sociales, a los medios de comunicación, sobre la 

prevención que se debe tener para evitar los mismos a la 

comunidad, porque muchas veces pueden sucederlos por 

desconocimiento de las precauciones que deben de tener 

los ciudadanos en los diferentes sectores, pueden 

terminar provocando un incendio por no tener las 

precauciones debidas, entonces hay que hacer ese trabajo 

de socialización de ¿cuáles son las precauciones que hay 

que hacer? e invitarlo a que se le garanticen los 
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derechos laborales a todo el personal que usted está 

dirigiendo y se mantenga una muy buena relación con 

ellos con el fin de que sea un tema constructivo para la 

entidad.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal, tiene la 

palabra el Honorable Concejal Antonio. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANSINO: 

Gracias Presidente, pues vuelvo e insisto y agradecerle 

a Fabio por la presencia, pero es que aquí tengo unas 

fotos, las alcanza a ver Señor Director, Concejales, 

amigos, todos, y hay una pancarta que me llama la 

atención, que dice: abajo la corrupción de la 

contratación en Bomberos y hay unos ciudadanos de civil 

y otros uniformados, entonces decirle al Doctor Diego 

que preste atención a estas manifestaciones de 

inconformismo, y si al interior, le pido el favor a  

Fabio, me imagino que usted estaría presente ese día ahí 

como Presidente del Sindicato porque veo uniformados, si 

hay denuncias documentadas por favor nos las hace saber, 

porque necesitamos tener las denuncias con soportes para 

poder tomar las acciones correctivas y no sigamos 

incurriendo en acciones de corrupción. Gracias 

Presidente. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal Antonio. 

Vamos a dar una claridad: lo que se habla en sesión 

informal, no podemos seguir comentándolo en el orden del 

día, por eso es importante la proposición del Honorable 

Concejal Chumi, que la debe pasar por escrito y ahí es 

donde podemos, ojalá ya llegue el informe por parte del 

sindicato y ahí se hace el debate de este tema; entonces 

dimos el tema de sesión informal para escucharlos, pero 

para debatir debemos tener en el orden del día ese 

punto, entonces agradezco que pidan las palabras, pero 

vayan a hablar del tema de orden del día, con todo el 

gusto, lo que sea de tema de sindicato y lo que se acaba 

de hablar se va hacer en la proposición, vamos a dar 
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prioridad cuando pase la proposición el Honorable 

Concejal Chumi Castañeda para agendarla de una manera 

rápida ese debate. Tiene la palabra Honorable Concejal 

Marina y Francisco. 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN: 

Bueno Señor Director, la pregunta viene con respecto a 

la aclaración que usted nos hizo sobre el tema de las 

contingencias laborales, entonces tengo dos preguntas 

que pudieran complementarse con la información que desde 

luego ya ahoritica le digo a qué correo, porque todas 

esas notas son, pudiera enviar esos estados financieros 

para hacer el análisis, pero también quisiera saber si 

la institución internamente tiene: primero, ¿si están 

provisionadas todas esas contingencias laborales? es la 

primera pregunta y segundo, ¿si existe un plan -valga la 

redundancia- de contingencia para atender esa 

circunstancia y de qué manera impactaría los estados 

financieros; esas son como las dos preguntas que 

adiciono, no para que me las responda ahora, sino para 

que cuando nos envié los informes pues se haga la 

observación sobre esta circunstancia, gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal, tiene la palabra 

el Honorable Concejal Francisco.  

 

INTERVENCIÓN DE EL H.C. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ 

GAMBOA: Presiente, gracias, es simplemente para hacer 

una acotación respecto del debate que se abrió después 

de la intervención del sindicato, y es que me parecería 

muy importante, que aquí tengamos un debate sobre el 

tema de sindicatos, no sólo de bomberos sino de todas 

las entidades del área y con eso pues vamos a revisar 

cómo está el tema de las garantías, del respeto a los 

trabajadores de las distintas instituciones y de paso yo 

hago un llamado a todos los concejales para algo que de 

pronto hoy públicamente se ve muy bien, pero que 

jurídicamente no sabemos en unos años que va a pasar, y 

es el tema de los Contratos Realidades; yo, hoy la gente 
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ve muy bien que a todas las órdenes de prestación de 

servicio, se les haga cumplir horario y que vengan todo 

el día y que con eso se diga que no se están robando la 

plata, porque de pronto la gente, la comunidad no 

entiende cuál es la connotación de ese tipo de contrato 

en diferencia con los contratos obviamente que están 

reglados; acá está ocurriendo algo y nosotros en el 

Concejo nos tenemos también que cuidar de eso y es que 

ustedes saben que la constitución de un contrato laboral 

será por tres factores: uno, la prestación personal del 

servicio; dos, el tema de la remuneración y tres, el 

tema de las de la supervisión  permanente, sí? o de la 

subordinación permanente, se puede dar un debate sobre 

eso, en cinco años cualquiera de los que están en este 

momento contratados por la Alcaldía, por el Concejo, por 

cualquier entidad, puede mostrar esos tres factores y va 

a tener que ser contratado directamente por orden de un 

juez y reitero aquí eso está pasando; el Consejo de 

Estado ha dicho que las órdenes de prestación de 

servicio dependiendo de la actividad y del objeto pueden 

cumplir o estar dentro del horario de la entidad, pero 

ese no puede ser el factor preponderante aquí, que eso 

es lo que está pasando que es que aquí a todos se les 

está haciendo cumplir mucho más de allá y pues de 

pronto, la gente esté feliz porque sabe que a futuro va 

a tener la posibilidad de demandar y ganar, entonces por 

favor que tengamos eso muy presente eso; claro, debemos 

exigir que los contratos se cumplan a la perfección, que 

el supervisor haga que eso se cumplan para que la plata 

de El Estado se maneje de manera eficiente, pero también 

tenemos que estar muy pendientes de futuras demandas en 

las cuales nosotros podamos pues estar ahí, digamos 

involucrados; entonces por eso me parecería muy 

importante que hagamos un debate sobre estos dos temas 

que hoy pasan en la ciudad: el tema sindical, el tema de 

los derechos, somos un estado social de derecho, donde 

debemos prevalecer las garantías al trabajador por 

supuesto, respetar los sindicatos, no porque esté, 

porque sea eso populista o no, porque de pronto ya está 

un poco pasado de moda, no, es porque somos un estado 

que tiene eso constitucionalmente contemplado, sí? y 

debemos respetar esos derechos, entonces Presidente, si 
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me parecería importante que nosotros hagamos una 

proposición porque verbalmente no se puede y hagamos un 

debate sobre el tema.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal, tiene la 

palabra el Concejal Cristian, seguido Concejal Carlos 

Barajas y Carlos parra.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: 

Presidente solamente mirando el procedimiento, nuestro 

Reglamento Interno, sobre la sesión informal pues no 

podemos remitir lo denunciado acá por el Presidente del 

Sindicato, entonces se tiene que hacer, la sugerencia es 

hacer un debate de control político y pues de ahí 

podamos remitir a los órganos de control en el mismo, 

pues en este pues dejar la claridad de que, no se puede 

hacer por procedimiento, pero sí invitarlos de todas 

maneras cualquier denuncia y cualquier hecho que se 

tenga como éstos, que no lo hagan llegar a nosotros y 

encabeza suya Presidente, como Director de este Concejo, 

se remitan a los diferentes organismos de control.  

 

INTERVENCIÓN DE EL DR. DIEGO ORLANDO RODRÍGUEZ -DIRECTOR 

DEL CUERPO OFICIAL DE BOMBEROS DE BUCARAMANGA: Una 

aclaración, perdón, respecto a las denuncias sobre el 

lote, la adquisición del lote y las carpas, desde la 

personería, desde los entes de control, ya se han 

iniciado las investigaciones correspondientes; 

adicional, es importante aclarar que Bomberos no ha 

pagado carpas y no ha pagado o no ha desembolsado ningún 

recurso para la adquisición del lote en el norte;  no se 

han destinado recursos, no se han ejecutado, no se han 

pagado estos dos elementos, las investigaciones ya se…, 

ya están en curso por las mismas entidades de control y 

ya se encuentran pues con lo correspondiente.  
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PRESIDENTE: Así es, tiene la palabra el concejal Carlos 

Barajas.  

 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Doctor Diego, algo muy sencillo que se me pasó 

preguntarle: los institutos descentralizados, inclusive 

la misma administración central, no puede volverse como 

la, como el escampadero, llamémoslo así, de la 

burocracia; yo quisiera preguntarle ¿del 2016 al 2019 si 

la nómina, la planta de personal ha tenido variaciones? 

y ¿cuáles han sido las variaciones?, si me lo regala por 

escrito, ¿cuáles han sido las variaciones? y ¿cuáles han 

sido los criterios para esas variaciones, si ha 

aumentado la planta de personal?, ¿qué nombramientos se 

han hecho? y ¿cuáles han sido los criterios, se ha 

elevado un concurso a la función pública, o se han hecho 

nombramientos por provisionalidad?, sí?, quisiera como 

tener claridad de los diferentes nombramientos que se 

han hecho en el Cuerpo de Bomberos durante la vigencia 

2016-2019 y los criterios que se tuvieron para…, tengo 

entendido que en el año 2019 hubo un incremento de la 

planta, sí me gustaría saber Señor Director ¿cuáles 

fueron los criterios para ese incremento? y me gustaría 

que me lo hiciera llegar por escrito, le agradezco, muy 

amable. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal, damos 

gracias al doctor Diego Orlando por el informe de 

gestión y estamos a la espera de la proposición para 

hacer el debate de control político y esperamos las 

respectivas, informe del sindicato para estar preparados 

para este debate y lo mismo que las respuestas del 

Doctor Diego de todas las inquietudes. Muchas gracias. 

Señor Secretario, continuamos con el orden del día.  

 

SECRETARIO: Séptimo. Proposiciones y asuntos varios. 

Hasta el momento en la en la Mesa no se encuentra 

ninguna proposición, Señor Presidente.  
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PRESIDENTE: Continúe Señor Secretario.  

 

SECRETARIO: Ha sido agotado el orden del día. 

 

INTERVENCIÓN DE EL H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Presidente, en varios quisiera… 

 

PRESIDENTE: Por favor, pedir la palabra. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Carlos Barajas. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Presidente, gracias. En La Vanguardia del día de hoy, 

hay un titular que hice en Bucaramanga contribuyentes 

denuncian alzas elevadas del Impuesto Predial, más 

demoró el municipio en informar que se pueden descargar 

los recibos del cobro del impuesto Predial, que los 

contribuyentes de Bucaramanga en denunciar alzas 

desmesuradas en sus respectivas liquidaciones; este es 

un problema que tienen las familias de Bucaramanga; yo 

sí quiero Presidente solicitarle que el cuestionario que 

presentó el concejal Cristian Reyes se le dé pronto 

trámite, entendiendo que en la Corporación se debe 

discutir el tema del impuesto Predial y solicitarle a 

secretaría que nos informe si ya se le ofició a la 

Secretaria de Hacienda la proposición aprobada sobre la 

posibilidad de estudiar el proyecto de acuerdo para que 

los bumangueses contribuyentes del Impuesto Predial 

tengan la posibilidad de tener incentivos; nosotros como 

Corporación no podemos estar ajenos a esta problemática 

Señor Presidente, teniendo en cuenta que ahorita se 

viene un alza por una recategorización de predios de más 

de 86.000 inmuebles, y la ciudad está en un 

desconocimiento, hay rumores, hay chisme, hay una 

cantidad de cosas y nosotros necesitamos conceptos 

técnicos, necesitamos posiciones oficiales de parte de 

la Administración; necesitamos saber ¿qué pasó con esos 
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contratos que se hicieron, con la Universidad Distrital 

para determinar cuál es la suerte de la valorización de 

los inmuebles de Bucaramanga?, eso es algo, eso es un 

clamor urgente Señor Presidente, no por la Corporación 

de Bucaramanga no puede ser ajeno, y la administración 

debe venir a la Corporación que representa los intereses 

de la ciudad y rendirnos cuentas de qué pasó con esa 

actualización catastral del 40% y qué pasa con esa 

suerte de la actualización del 60% restante, en donde se 

tuvo un incremento entre el 100 y el 300% de los 

inmuebles de Bucaramanga, que indiscutiblemente afectó 

el aumento en el pago del Impuesto Predial; por eso me 

parece importante Señor Presidente, que le demos trámite 

en esta semana que viene a esa proposición que presentó 

el Concejal Cristian Reyes y tengamos una claridad y 

podamos salir a informarle a la ciudad y la ciudad sepa 

y los medios de comunicación puedan salir a informar una 

situación técnica cierta y dejemos las especulaciones, 

los rumores y tengamos claridad sobre el tema del 

Impuesto Predial, que es el tema que hoy nos debe ocupar 

en Bucaramanga, pues a partir del día de mañana ya se 

pueden empezar a descargar los recibos, y a mí sí me 

llama la atención algo y quiero dejarlo Concejal 

Cristian para que eso sea parte del debate: el contrato 

con la Universidad Distrital, yo quiero que Bucaramanga 

sepa qué pasó con ese contrato y no nos quedemos 

solamente en que se actualizó el Impuesto Predial, si no 

conozcamos de fondo ¿cuáles fueron los fundamentos 

técnicos y jurídicos para que la administración anterior 

hiciera un contrato con la Universidad Distrital por más 

de seis mil millones de pesos para sólo actualizar el 

40% del Impuesto Predial dejándose por fuera el 60%? y 

quisiera saber las condiciones técnicas, Concejal 

Cristian de cómo se van a hacer la actualización de esos 

$86.000 restantes y si ya se hizo ¿cuánto costó? y 

¿cuánto valió?, comparado con ese 40% que valió más de 

6.000  creo que valió 8.000 ó 6.000 millones de pesos y 

eso, todo eso tenemos que tenerlo claro y la ciudad 

necesita una respuesta y una claridad sobre eso Señor 

Presidente, por eso mi petición que le demos pronto 

trámite a esa proposición entendiendo que fue aprobada 

por la plenaria. Muchas gracias, Señor Presidente.  
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PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal, eso ya se 

tiene, digamos que proyectado, agendado; lo que pasa es 

que la administración municipal ha pedido un poco de 

tiempo en eso, porque ellos quieren venir acá con toda 

la claridad para dar respuesta, por eso han visto al 

alcalde mucho en Bogotá  aclarando  ese tema de avalúo. 

Agotado el orden del día se levanta la sesión, mañana 9 

de la mañana. Sesión, Caja de Previsión Social.  

 

SECRETARIO: Ha sido agotado el orden del día.  

Las anteriores intervenciones se encuentran 

grabadas en archivo de voz computarizado a la 

fecha. 

 

Para constancia se firma para su aprobación en Plenaria. 
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